Hommage à la professeure Claude-Lise Richer

Claude-Lise Richer fut, en 1958, la première femme engagée comme professeure de carrière à la Faculté de médecine. Elle y recevait son doctorat en médecine en 1954 et sa maîtrise ès sciences en médecine et chirurgie expérimentale en 1957 après des études suivies auprès du professeur Hans Selye. Sa résidence de 1957 à 1958 a été faite à l'Hôpital Maisonneuve. En 1968, elle était promue à l'agrégation et devenait professeure titulaire en 1980. De 1974 à 1977, elle fait une spécialisation en cytogénétique à l'Hôpital des enfants malades à Paris sous la direction du professeur Lejeune.

Spécialiste de l'histologie, de la neuro-anatomie et de l'endocrinologie, elle a contribué à fonder, en 1959, le laboratoire des sciences neurologiques qui devait devenir plus tard le Centre de recherche en sciences neurologiques ainsi qu'à la création du Groupe de recherche en oncogénétique du Département de pathologie de la Faculté de médecine. Elle a été membre du Centre de recherche en reproduction animale de la Faculté de médecine vétérinaire ainsi que du Centre de recherche pédiatrique de l'hôpital Sainte-Justine, en plus d'être membre fondateur de l'Association de cytogénétique du Québec et de l'American College of Medical Genetics.

En 1983, Claude-Lise Richer était nommée membre du Comité permanent sur le statut de la femme à l'Université de Montréal et en a assumé la présidence de 1987 à 1991. Elle s'est également impliquée dans l'administration de sa faculté à titre d'adjointe au doyen pour les affaires académiques et au sein d'instances universitaires dont l'Assemblée universitaire (1972-1974), le Comité de retraite (1988-1992) et le Comité consultatif pour le programme d'accès à l'égalité en emploi (1988-1990). Au moment de sa retraite, en 1995, elle acceptait d'occuper les fonctions de trésorière au sein du Conseil de l'APRUM.

En 1993, l'Association des médecins de langue française du Canada lui décernait le Prix des médecins de cœur et d'action qui vise à reconnaître la contribution d'un médecin qui s'est illustré de façon exceptionnelle dans sa vie professionnelle et dans la société, par des réalisations dont l'honneur s'est répercuté sur la profession. Lors de la Collation solennelle des grades de mai 1995, elle était proclamée professeure émérite de l'Université

Tous ceux qui ont eu le privilège de la connaître, parents, amis, ses collègues de travail et ses étudiants de l'Université de Montréal et de l'Hôpital Ste-Justine, garderont le bon souvenir de la grande dame qu'elle était.

Michel Lespérance